

*El espacio interior de la ciudad metropolitana.*¹

Eduardo Sousa González, Alfredo Palacios Barra, Diego Sánchez González y María Teresa Ledezma Elizondo

Ana Cristina García-Luna Romero²



Recibido: febrero 2020

Aceptado: marzo 2020

Eduardo Sousa González, Alfredo Palacios Barra, Diego Sánchez González, María Teresa Ledezma Elizondo son cuatro expertos urbanistas latinoamericanos que integran este conjunto de investigaciones, conformando el libro reseñado titulado *El Espacio Interior de la Ciudad Metropolitana*. Para la realización de esta obra, se unen cuatro universidades: la Universidad de Madrid, la Universidad Autónoma de Nuevo León y la Universidad del Bío-Bío, con la Editorial Colofón.

Con un total de nueve estudios, este texto ofrece una profunda actualización acerca de los problemas que actualmente está cursando el diseño de las ciudades, en su mayor parte, iberoamericanas.

Los autores los agrupan en un intento de resumir las problemáticas que conlleva el diseño de ciudades más allá de lo contemporáneo, con el objetivo de llegar a un planteamiento y una actualización de *lo urbano* que, así mismo, pueda incidir en cambios positivos desde la ciudad, así

bien, reconstruir el concepto de ciudad desde su propia utopía.

Este libro cuenta con una selección de autores desde de una multidisciplinariedad, pues en cada investigación se sostiene que este enfoque es lo necesario para poder llegar al diseño de ciudades caracterizadas por el ejercicio de una justicia social.

Las primeras dos investigaciones (Coss Lanz³; Malfa del Grosso⁴) dan una introducción al enfoque del resto de ellas, pues hablan acerca de la perspectiva que tenemos que adoptar para lograr comprender los problemas y las resoluciones actuales. En primera instancia, esto es porque muestran un análisis del problema ambiental del cual tanto se escucha últimamente, y la manera tan pertinente en que participa dicho tema con el diseño de las ciudades cada vez más urbanas y menos rurales. Por otra parte, se analiza todo desde la epistemología, pues es necesario obtener y crear el conocimiento mirando a las ciudades como sistemas en los que todo tiene participación

¹ Sousa, E.; Palacios, A.; Sánchez, D.; Ledezma, M.: (2019). *El espacio interior de la ciudad metropolitana*. México: Colofón.

² Nacionalidad: mexicana; adscripción Facultad de Arquitectura de la Universidad de Monterrey; adscrita en el Doctorado en Filosofía con Orientación en Arquitectura y Asuntos Urbanos, de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Nuevo León; email: anacristina.garcialuna@gmail.com

³ *Perspectiva ambiental. Enfoque integral para estudios y planes urbanos.*, investigación de Aguedita Coss Lanz, investigadora en la Universidad Central de Venezuela.

⁴ *Área Metropolitana de Buenos Aires. Megaciudad, Movilidad Urbana y Medio Ambiente.*, estudio de Cristina Malfa del Grosso, arquitecta y vicepresidenta del Centro Internacional para la Conservación del Patrimonio.

activa, sin aislar ninguna de estas “variables”.

Algo que también llama la atención, y que es importante recalcar al momento de hablar de lo urbano, es la inclusión del punto de vista humanista, pues está muy presente al hablar de sectores de la población que parecen estarse excluyendo en el diseño de las metrópolis. Se reflexiona entorno a la crítica situación por la cual atraviesan personas en estratos sociales bajos, desde el acceso a vivienda y espacio público, hasta la dificultad de movilidad. Se afirma que las ciudades están diseñadas de manera que los trabajos más comunes para este sector se encuentran lo suficientemente alejados de donde se concentran sus viviendas. Esto, junto con el problema del diseño del transporte público, que no se adapta al diseño de las ciudades.

Otra investigación⁵ aborda en relación a las ciudades costeras y el diseño específico que se debe de utilizar para que puedan ser creadas como un sistema que trabaja eficazmente, utilizando un punto de vista histórico con ejemplos de ciudades portuarias iberoamericanas, con diseños que han funcionado, o bien, que han fallado. Además, algo que parece llamar la atención es que dicho tema se logra comprender desde un enfoque humanista y sociológico, se presenta como un estudio que habla acerca de la gerontología⁶ ambiental, proponiendo que las ciudades y las viviendas no están bien adaptadas para las personas mayores, lo cual repercute tanto en su felicidad, como en su movilidad. Por otra parte, también se incluyen dos trabajos que abordan cómo las ideologías contemporáneas afectan y moldean nuestras ciudades, así como modelos históricos que se siguen utilizando y que tal vez no sean los más efectivos al combinarlos con factores ideológicos.

Esta elección de investigaciones parece impartir la información y la diversidad de perspectivas necesarias para visibilizar los problemas que las ciudades, mayormente latinoamericanas, están cursando dado el reciente *boom* de globalización y nueva tecnología. Algo que es pertinente recalcar por su gran importancia, es la insistencia en la ineficiencia de los gobiernos para financiar y apoyar proyectos que se enfoquen en el mejoramiento de las ciudades, especialmente en Latinoamérica. Esto,

porque se puede dar una gran variedad de soluciones (en ocasiones simples) a los problemas, pero sin la participación gubernamental, todo es en vano.

No obstante, las investigaciones presentadas logran identificar diversas problemáticas. Sí, cada ciudad, por distintos factores, tiene necesidades distintas; sin embargo, esta obra cuenta con la peculiaridad de resaltar la necesidad de fomentar la cohesión social mediante una justicia social pronosticando como propio de esta época, de acuerdo a Sousa, <<*sui generis*>> la urgente necesidad de relacionar los satisfactores urbanos a partir de la adopción de una escala humana en todas las ciudades. **■**

REFERENCIAS.

- Centro Universitario de Tonalá. (s.f). *¿Qué es la gerontología?*. Universidad de Guadalajara. Recuperado de: <http://www.cutonala.udg.mx/oferta-academica/gerontologia/que-es>
- Coss Lanz, A. (2014). *Perspectiva ambiental. Enfoque integral para estudios y planes urbanos*. Universidad Central de Venezuela.
- Ledezma Elizondo, M.T.; Palacios Barra, A.; Sánchez González, D. y Sousa González, E. (2018). *El Espacio Interior de la Ciudad Metropolitana*. Monterrey, Nuevo León, México: Editorial Colofón. Primera Edición.
- Malfa del Grosso, C. (2004). *Área Metropolitana de Buenos Aires. Megaciudad, Movilidad Urbana y Medio Ambiente*. Universidad del Bío Bío.
- Montalvo-Rivero, E.A. y Sánchez-González, D. (2009). *Vivienda y Envejecimiento desde la Gerontológica Ambiental*. Universidad Autónoma de Madrid.
- Sousa, E. (2015), *De la ciudad a la metrópoli. Nuevas realidades territoriales*, Chile, Trama Editores.
- Sousa, E. (2013), *Espacio urbano. Reconstrucción y reconfiguración territorial*, Chile, Trama Editores.

⁵ *Vivienda y Envejecimiento desde la Gerontológica Ambiental.*, estudio de Diego Sánchez González, investigador en la Universidad Autónoma de Madrid y de Evangelina Alejandra Montalvo-Rivero, investigadora en la Universidad Autónoma de Tamaulipas.

⁶ Según el Centro Universitario de Tonalá de la Universidad de Guadalajara, la *gerontología* es “una disciplina científica que estudia el envejecimiento, la vejez y al adulto mayor bajo la perspectiva biológica, psicológica y social.” (s.f.)